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Всем хорошо известно, как дети любят 

задавать вопросы: «Почему, зачем, как?» - 

сколько таких вопросов вы слышите в 

течение дня? 

Вопросы ребенка взрослому – это 

проявление уважения и доверия к опыту и 

компетенции старших. И хотя порой от них 

хочется спрятаться, прикрывшись, свежей 

газетой или срочным разговором, побыть 

наедине со своими мыслями, решать накопившиеся проблемы, вы должны 

реагировать на исследовательский азарт малыша, который иногда не дает 
«бедным» взрослым ни минуты покоя! 

Вопросы, которые задают малыши, могут быть причудливы и 

неожиданны. Интересно, что хочет услышать в ответ ребенок, который 

спрашивает: «Куда едут машины?», «Где живут микробы?», «Почему зима?» 

или «Что такое развод?». Чаще всего это вопросы возникают, когда малыш 

пытается понять связь между разными вещами и событиями, начинает 

понимать, что все, происходящее вокруг, не случайно. Ребенок достигает 

возраста «почемучки», и у родителей начинаются тяжелые времена. 

Что же делаете вы? Иногда вы отвечаете детям, иногда вы отмахиваетесь 

от ответа. Забывая о том, что ответить на вопросы необходимо. Если вы 

отмахнетесь раз, другой, третий, то ребенок почувствует себя ненужным. А 

подобное развитие событий грозит развитием комплекса неполноценнос ти. 

Так что отложите дела – заботы и разъясните 

ребенку то, чем он интересуется. Если же вы 

заняты очень важным делом, скажите, что 

обязательно ответите на его вопрос сразу 

после того как освободитесь. И не забудьте 

сдержать свое обещание! 

Но как сделать это грамотно: так, чтобы 

не запутать малыша еще больше? Ведь 
взрослые знают столько всего про машины, 

микробы, погоду и разводы, и не только с 
научной или юридической точек зрения, но и из 

собственного жизненного опыта. Однако малыш, которому едва исполнилось 

4 года, вовсе не нуждается в сложных объяснениях. Ему нужны понятные, 

доступные слова, а не перегруженный сложными терминами ответ. 



Отвечайте с умом! Говорите спокойно, просто и уверенно. Если чего-то 

не знаете или просто забыли, не стесняйтесь заглянуть в книгу. Еще лучше 

найти ответ на вопрос в книге вместе с ребенком, тем самым вы решаете 

еще одну важную задачу – приобщение детей к 

книге, к источнику знаний. Сейчас огромное 

количество детских энциклопедий, дающих 

доступные для детей ответы на их 

бесконечные вопросы. К любому вопросу 

своего ребенка, нужно, относится с уважением 

и вниманием, не отмахивайтесь от них. 

Внимательно выслушайте вопрос, 

проанализируйте его, постарайтесь понять, что 

же заинтересовало ребенка в том явлении, в 

предмете, о котором он спрашивает. Поощряйте 

стремление ребенка спрашивать. Попытайтесь 

вступить в диалог с ребенком. Задайте 
ему вопросы: «А как ты думаешь» или «Как 

ты это понимаешь?», «Как ты можешь это объяснить?». Поощряйте 

самостоятельную мыслительную деятельность, развивайте 

любознательность, наблюдательность, логику. Всегда помните, что 
ваш ответ: «подрастешь – узнаешь» может отбить желание детей познавать 

мир вокруг себя, тем самым вы губите любознательность своего ребенка. А 

ваша брошенная фраза: «Как надоели твои вопросы. Ты вырос таким 

большим, а все задаешь глупые вопросы». В результате таких слов, у детей 

развивается предубеждение к своим вопросам. Им кажется, если они зададут 

еще один вопрос, то покажут свою глупость и свое незнание. Ни в коем 

случае не надо отвечать на вопросы детей в насмешливой форме, 

отговариваться какой-нибудь бессмыслицей. Если вопросы каверзные, все 

равно никогда не лгите ребенку. Не нужно сложных слов и долгих 

рассуждений. Ребенок ничего не поймет, и тогда на вас либо сойдет целая 

лавина новых вопросов, либо он потеряет интерес к данной теме, к учению 

вообще. Всегда помните, что ваш ответ должен не просто обогатить ребенка 

новыми знаниями, но и побудить его к дальнейшим размышлениям и 

наблюдениям. 

Вопросы ребенка часто распространяются и на ситуации, которые 

изначально не должны были вызывать долгого обсуждения. Например, во 

время завтрака вы говорите малышу, чтобы он не трогал чайник. И слышите 

в ответ: «Почему?». Любопытно, что в этот момент его меньше всего 

интересует чайник и горячая вода, просто так он пытается понять, чем 

обоснованы ваши ограничения, старается еще раз разобраться в 

правильности запретов, а заодно и убедиться в компетентности взрослого. 

«Почему нельзя трогать провода? Почему надо ложиться спать? Почему 

нельзя взять еще одну шоколадку? Почему надо идти к доктору?» - все эти 

вопросы задаются не столько для того, чтобы выяснить причину запретов, 

сколько с целью еще раз уточнить права взрослого и ребенка. 



За этими совершенно разными вопросами стоит один общий, очень важный 
для ребенка вопрос: «Почему я должен вас слушаться? Почему вы все 

время говорите мне, что нужно делать, а чего делать нельзя?» Конечно, 

в ответ взрослый может показать силу и власть старшего, ответив: «Ты 

должен, потому что я так сказал». Однако такой ответ пройдёт один или 

два раза, а потом вам придется подтверждать свою власть, наращивая силу 
голоса и увеличивая количество сказанных слов. 

Гораздо лучше построить свой ответ так, чтобы малыш понял, что 

провода нельзя трогать ни в коем случае, и это правило едино для всех, что 

ночью спать надо всем (и взрослым и детям), чтобы быть здоровыми и 

сильными. Иногда за вопросами ребенка стоит не просто любопытство и 

желание узнать как можно больше нового. Часто за ними прячется 

одиночество или тревога, потребность во внимании или просьба помочь. 

Если один и тот же вопрос возникает у малыша снова и снова, если в нем 
слышится тревога и недоверие, если ответ известен и понятен, но вопрос 

задается опять, он означает что – то более серьезное, о чем малышу трудно 
говорить напрямую. «Ты, правда, меня любишь?», «Ты видишь, какой я уже 

умный?», «Объясни мне, что происходит…». 
 

Если ребенок задает вопрос взрослому, значит, взрослый ему нужен, 

значит, маленький Почемучка верит в его разумность, в то, что 

старший способен понять, поддержать, разъяснить, дать ответ. Когда 

ребенок вдруг перестает задавать вопросы, это может означать потерю 

доверия к взрослым или уверенности в себе. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 


